

## Recherches sociographiques



# Sociographie de l'Archidiocèse de Québec

Marc-A. Lessard

---

Volume 2, Number 1, 1961

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/055067ar>  
DOI: <https://doi.org/10.7202/055067ar>

[See table of contents](#)

---

#### Publisher(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

#### ISSN

0034-1282 (print)  
1705-6225 (digital)

[Explore this journal](#)

---

#### Cite this article

Lessard, M.-A. (1961). Sociographie de l'Archidiocèse de Québec. *Recherches sociographiques*, 2(1), 105–106. <https://doi.org/10.7202/055067ar>

des articles sera le même dans les deux éditions : on ne fera que traduire le texte des auteurs français pour l'édition anglaise et celui des auteurs anglais pour l'édition française.

Au cours des années passées, il a paru en notre pays divers ouvrages biographiques qui ont été fort utiles, mais il nous manquait toujours cette œuvre encyclopédique, cette somme de la biographie canadienne qui, par son vaste ensemble de volumes et par la qualité de son travail, fut digne du Canada et fut autorité, à l'égal des grands ouvrages analogues qui existent ailleurs dans le monde.

Sur le plan de la recherche et de la publication, ce Dictionnaire biographique marque le début d'une collaboration générale des universitaires, non seulement de Laval et de Toronto, mais de toutes les parties du pays; c'est la première fois que les savants du Canada français et du Canada anglais se groupent en vue d'une entreprise d'aussi longue durée.

Marcel TRUDEL

Institut d'Histoire,  
Université Laval.

\*

#### SOCIOGRAPHIE DE L'ARCHIDIOCÈSE DE QUÉBEC

Lorsqu'on nous a confié la tâche d'analyser la structure sociale de l'archidiocèse de Québec, il était prévu que nos travaux serviraient à la pastorale mais aucun plan d'action précis n'avait encore été établi. On nous laissait tout à fait libre d'orienter notre travail comme bon nous semblerait. Nous avons choisi de faire une étude aussi complète que possible et nous avons établi un plan d'analyse par zones selon le modèle général à six variables : géographie, population, structure économique, structure des occupations, organisation sociale et culture. Ainsi nous laissions aux dirigeants de la pastorale un maximum de liberté.

Donc, deux étapes : zonage et sociographie générale de chacune des zones.

Mais l'archidiocèse couvre un territoire immense. Il comprend en entier les 10 comtés de Beauce, Bellechasse, Charlevoix, Dorchester, Lévis,

Lotbinière, Mégantic, Montmorency, Portneuf et Québec, plus une partie du comté de Frontenac. En tout 260 paroisses. De plus, il est très fortement diversifié : quatre des régions établies par M. Blanchard, et elles sont à très grande échelle, s'y rencontrent : la Haute Plateforme de Québec, les Laurentides, le Rebord nord de l'Estuaire du Saint-Laurent, le Rebord sud de l'Estuaire du Saint-Laurent et les Cantons de l'Est. L'étude complète d'un pareil ensemble eut été très longue et on ne pouvait remettre indéfiniment l'action pastorale. Il nous a donc fallu organiser notre travail de façon à pouvoir fournir rapidement des résultats qui pour être partiels n'en seraient pas moins valables.

Ainsi nous avons décidé de remettre à plus tard l'étude de la zone métropolitaine de Québec. Nous la considérerons comme point fort de la structure et comme centre écologique de l'ensemble, mais nous n'en ferons pas immédiatement l'analyse.

De plus, au lieu de ne faire au début qu'un zonage approximatif que nous aurions rectifié progressivement en faisant l'analyse de chacune des zones, ce qui eût retardé beaucoup la mise au point d'une vue générale de l'ensemble, nous avons voulu procéder dès le début à une étude suffisamment complète pour que nos zones soient délimitées de façon à peu près définitive, et déjà bien caractérisées. Cette première étape sera bientôt terminée.

A la deuxième étape, nous ferons la sociographie complète de chacune des zones. Nous pourrons aussi entreprendre l'étude de certains problèmes très particuliers comme celui des centres de dépression sociale.

Jusqu'à maintenant, nous avons utilisé presque exclusivement la documentation écrite : Recensements du Canada, Inventaires des ressources naturelles et industrielles, ouvrages de M. Raoul Blanchard, ouvrages monographiques divers, etc...

Nous n'avons encore interviewé que les agronomes de comté. Cela s'explique par le fait que nous concentrons nos efforts d'analyse au niveau du système social. Au moment de faire la sociographie des zones, puisque nous travaillons en vue d'une action pastorale, donc d'une action qui, au delà des ensembles, veut atteindre l'individu, nous entendons privilégier la variable "culture". Nous utiliserons alors les techniques d'information directe, interview, questionnaire et si possible les discussions de groupe.

Marc-A. LESSARD

Centre de recherches en sociologie religieuse,  
Université Laval.

\* \* \*

\*